

EL CORREO DEL POÁS



SEMANARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA Y DEL PAIS EN GENERAL.

Editor y Administrador: CARLOS CALVO FERNÁNDEZ

Año I ★

Alajuela, sábado de 31 diciembre de 1910

★ Núm. 38

El mejor remedio para el peor dolor, ¿sabéis cuál es? "LA EMBROCACION IMPERIAL"

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS:

Resfriados, Inflammaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS:

Gomas, reumatismos, hinchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embriegen.

Preparada en la **BOTICA FRANCESA**

LIBRERIA ALAJUELENSE y Oficina de Agencias y Comisiones de CALVO FERNANDEZ

Centro General de Suscripciones. — Agencia Tipográfica. — Papelería y Cigarrería

Unico establecimiento en su género, en esta Provincia. Mantiene siempre surtido constante de útiles para escuelas y oficinas. Especies Fiscales. Tarjetas postales ilustradas. Cartulinas, etc., etc. Recibe semanalmente las últimas novedades en novelas, libros de enseñanza y de religión de las mejores casas Editoriales de España.

Precios los mismos de la capital, y esmerada atención á las órdenes por correo

Apartado No. 28. — ALAJUELA

TENGO encargo de comprar media docena de sillas y cuatro mecedoras de segunda mano. — Recibiré propuestas en esta ciudad. — RICARDO SABORIO h. — Alajuela, 10 de noviembre de 1910.

VENDO en buen estado y á precio reducido una magnífica máquina de coser marca "Singer" — de segunda mano. — MARY STORY. — Alajuela, noviembre de 1910.

DENTISTERIA

NO ES USTED NADA MALTRATADO

Se le despacha pronto y se piden precios muy bajos. Se trata según los últimos procedimientos.

DESPACHO: De 8 á 10 y de 2 á 4

Dr. ISAIAS SABORIO
Alajuela, Costa Rica.

AVISO

A toda mi clientela y el público en general, que del 1º de enero en adelante, seguiré fabricando teja de barro en el antiguo tejár de Sebastián Segura, contando con los mejores materiales. Al comprador se le despacha pronto y los precios son sumamente bajos.

BLA SEGURA M.

San Antonio de Alajuela.

Aproveche Usted la ocasión de vestirse barato.

Para hacerse de un buen traje — basta probar la suete — suscribiéndose á los sorteos de la

Sastrería Londres y París

Sólo UN COLON hay que pagar á la semana. — Es lo más práctico y lo más cómodo. — Suscríbase hoy mismo. — Ricardo Saborio h., Agente en Alajuela.

Oficina de Abogacía y Notariado

de

Manuel Martínez G.

al lado Sur de la iglesia parroquial
ALAJUELA
Costa Rica, Centro América

EL RENACIMIENTO

Surtido constantemente renovado. Establecimiento de abarrotes, géneros, conservas y licores. Especialidad de la casa: DIMORFOLINA, el gran destructor de hormigas.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Saúl R. Cordero
Sarchí, Costa Rica.

Solución Anti-Palúdica CONTRA LAS CALENTURAS Y EL PALUDISMO

Se compone de sustancias puramente vegetales. Es un remedio eficaz y nada peligroso.

Depósito: La Botica del Mercado
ALAJUELA

Bibliografía

LIBRERIA ALAJUELENSE

Acaba de recibir y ha puesto á la venta á \$ 0.60 cada tomo, encuadrado en cartón, al cromo, las siguientes obras de Emilio Salgari (el Julio Verne italiano):

Los pescadores de Ballenas, Invierno en el Polo Norte, La Soberana del campo de Oro, El rey de los Cangrejos, Los naufragos del Liguria, Desvastaciones de los piratas, Sandokan, La mujer del Pirata, Los estranguladores, Los dos rivales, Los tigres de la malasia, El rey del mar, El Capitán Tormenta, El león de Damasco, La hija de los Farahones, El sacerdote Phtah, Los solitarios del Océano, El estrecho de Torres, La Perla Roja, Los pescadores de perlas, El Corsario negro, La Venganza, La reina de los Caribes, Honorata de Wanguld, Yolanda, Morgán, La Capitana del Yucatán, Los horrores de Filipinas, Flor de las perlas, Los cazadores de cabezas, Al Polo Norte, Las Panteras de Argel, El filtro de los Califas, El hombre de Fuego, 2 tomos. Títulos publicados á \$ 0.50 tomo, en rústica, La ciudad del rey leproso, 2 tomos, Los bandidos del Sahara, 2 tomos, La montaña de luz, 2 tomos, En las fronteras del Far West, 2 tomos, La Costa de Marfil, 2 tomos.

SECCION LITERARIA

Lo que me dijo un esqueleto

me hablaban!

Sentí un estremecimiento en la sombra y oí una voz que me dijo: —Levántate... Hoy tendrás muchas visitas, hoy es el día de todos los Santos; despierta, polvovano, hace mucho que duermes!

Una luz indescriptible iluminó de pronto el horrible recinto en que me hallaba.

A mi derecha acurrucado y tiritando de frío, reía otro esqueleto, húmedo y amarillo, con una sonrisa espantosa, horrible, siniestra!

¿En dónde estaba yo? En la tumba!

De repente pensé, y á mi memoria vinieron los recuerdos de mi última agonía.

Después de haber recibido una grave ofensa de la mujer que había sido en el mundo el sol, el bello sol de mi alma, me enloquecí y una noche muy negra llegué á su casa con el pecho enchido de amargos sollozos.

Temblé al mirarla. La soledad era profunda. Entonces, bañado en sudor frío, la dije estas palabras: —«Me has herido el corazón de muerte... está sufriendo mucho! y vengo delante de tí á acelerar su inmensa agonía».

Agarré con mi mano temblorosa una arma fría que llevaba conmigo. Una nube roja me empañó los ojos. Mi amada no podía estar en pie... quiso hablar pero las palabras se le helaron en la boca lívida como su rostro... Ah! si hubiese hablado... tal vez!...

Recuerdo la detonación. Al rodar mi cuerpo por el suelo como una masa inerte, bañado en sangre, aquella mujer cayó sobre mí como una loca, llorando á raudales.

Convulsa me besaba en la frente, en la boca, me pedía perdón y apretaba con su manecita pálida su cabellera blanca, como un río de oro sobre la herida de mi frente que manaba sangre á borbotones, como queriendo con las delgadas hebras de sus cabellos, detener esa sangre que huía con mi vida.

Su boca anhelante humedecía mis labios cuando dejé de respirar. ¿Cuánto tiempo hacía que estaba en la tumba? No lo sé pero mi carne había sido devorada por los gusanos.

Me llevé la mano á la frente como temeroso de que aquello no fuese más que un sueño, pero mi mano tropezó con el agujero que la bala había formado al penetrar.

Una lluvia de rayos de sol resbaló lentamente por entre mis dedos descarnados: Era una mata de pelo.

—Es de ella! exclamé con voz

ronca. ¡Cuántas veces la había acariciado!

—Sí—murmuró el esqueleto que tiritaba á mi lado.—Ella, desesperada por tu suicidio, cortó sus trenzas y rogó que fuesen colocadas entre tus manos al dejarte para siempre en esta cueva.

—¿Y quién eres tú, esqueleto horrible? pregunté al montón de huesos que me hablaba.

—Soy la muerte, me replicó. Yo soy quien te ha despertado! Y se echó á reír.

—Y bien, si eres la muerte, ¿por qué le brindas ahora la vida á un esqueleto?

—Oyeme, la noche que te suicidaste dijiste al espirar: Devuélveme la vida! Era imposible devolvértela entonces, y hoy que puedo lo hago. Hace seis años que moriste. Hoy es el día de todos los Santos, y hoy tendrás muchas visitas.

Y comenzó á reír de nuevo.

—Y ella vendrá, no es cierto?

—Ya lo creo, como que por aquí tiene un pedazo de sus entrañas. Y luego continuó: ¿Ves esta rendija aquí detrás de tu lápida? Por ahí podremos ver á visitlos antes. Asómate y mira.

Acurrucado me asomé y reconocí aquel sitio del cementerio. Los árboles se mecían meneando con pereza sus copas macilentas. Un perfume delicioso de flores recién abiertas entraba por aquella grietecita. El sol estaba un poco alto. La hierba mustia y hollada apenas se movía al impulso del céfiro. Las moscas negras y azules sumaban en el aire sobre las tumbas frescas. ¡Oh, qué hermoso me pareció el mundo, y eso que no miraba más que el cementerio!

Entre varios grupos de personas que paseaban, reconocí á muchos amigos míos que charlaban bajo los flacos cipreses; sentí ímpetus de abrazarlos y esperé con impaciencia que alguno de ellos se acercase á mi desierta fosa; pero ¡oh decepción! á poco tiempo se despidieron sin lanzar una mirada siquiera sobre mi destenida lápida!

De cuando en cuando llegaba hasta mis oídos el eco triste de los resposos que cantaban los clérigos.

De repente, por entre los sepulcros viejos, una mujer de ojos grandes y quemadores apareció ante mis cuencas vacías como una visión celeste; mis huesos crujiéron y estuve á punto de empujar la piedra que me impedía llegar hasta ella... pero mi compañero me detuvo. Traía una corona de flores blancas y azules. Venía en la dirección de mi tumba.

Era mi novia!

¡Qué dulce es la fruición de un esqueleto! Ver la mujer por quien se ha dejado la vida! Ya, ya llega, decía yo viéndola acercarse... ya llega, ya está aquí.

Pero... Dios mío! ni una mirada tampoco. Pasó, pasó airosa con su linda corona.

Entonces un estremecimiento poderoso discurrió por mis huesos, y dos gotas de sombra quemante cayeron de la cuenca de mis ojos. Sentí rabia, y quise de nuevo desprender mi lápida, correr á ella y arrojarle á la cabeza aquel montón de cabellos rubios, que en ese instante rompía y estrujaba furioso entre las falanges de mis manos; pero tan sólo pude murmurar: ¡Ingrata!

—Mi compañero volvió á detenerme.

—Dejad, me dijo, pobre esqueleto! Ella va en busca de la tumba de un hijo, muerto hace un año, á dejar la corona que lleva.

—Ah! la infame—exclamé—ha tenido un hijo!...

—Y acaso dos más, como que hace cuatro años que se casó—balbuceó la muerte riendo todavía.

Al oír estas últimas palabras, se doblaron mis huesos inertes y caí en el fondo de mi ataúd.

Pasa á la 4ª página

Alejandro Fernández Pérez

PASANTE de ABOGADO y NOTARIO PUBLICO

OFICINA:

Calle de Soto, doscientas varas al Este del Parque Central

ALAJUELA, — COSTA RICA

Se atiende con esmero y actividad toda clase de asuntos judiciales. Se dirigen mortuorias en condiciones ventajosas para el cliente; y cuando éste lo necesite se le suplen costas. — Se confecciona toda clase de escrituras públicas.

Tarifas Moderadas :: Consultas Gratis

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

Esta Fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS { Negra, "Estrella" Lager Bier,
Doble y Sencilla, blanca y negra.
REFRESCOS { Cream Soda, Ginger Ale, Kola,
Limonada y Zarzaparrilla.

Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

Agente en Alajuela, — RAMON J. JIMENEZ O.

EL CORREO DEL POAS

ALAJUELA, COSTA RICA, C. A.

La Dirección y Redacción no responde por los artículos de los colaboradores, corresponsales y remitidos.

DE ADMINISTRACION
Suscripción mensual 0 50AVISOS Y COMUNICADOS:
precio convencional¡"El Correo del Poás"
en el banquete oficial del 25!

De ninguna manera dejaríamos pasar desapercibidas, olvidadas, las significativas y elocuentes palabras pronunciadas por el Licenciado Jiménez, Presidente de la República, en el sarandado banquete que el Municipio le obsequió el 25 de los corrientes con motivo de las fiestas cívicas de esta ciudad. Dijo el expresado señor al contestar el ofrecimiento que el Diputado Alfaro le hizo de aquella suculenta y olímpica fiesta, que él quería mucho a Alajuela, aunque aquí había un periódico, EL CORREO DEL POÁS, que le hacía ruda y violenta oposición. Entendemos que en esta clase de reuniones debiera reinar la más exquisita cordialidad si es que en el seno de ellas, palpita en verdad la sinceridad y el cariño; por eso juzgamos inoportuno, inadecuado, aquel momento para hacer recriminaciones de esa especie, más aún, cuando ocupaba la misma mesa como invitado por su carácter de Diputado el Ingeniero don Alberto Calvo Fernández, hermano del propietario y editor responsable de este semanario, que ya se hace sentir en las altas y agitadas esferas del Gobierno por su labor honrada, patriótica y valiente que no nos avergüenza, aunque infunda temor y pánico a los pusilánimes y a los siervos de la política. De nada tiene que extrañarse el Licenciado Jiménez; nuestra adhesión y todo el esfuerzo que hicimos por el triunfo de su candidatura en lucha abierta y desigual contra la más impúdica de las tiranías que han agobiado a este infortunado pueblo, no significa de ninguna manera ni bajo ningún concepto, que hemos de hundir en el silencio, cobardemente, todos aquellos actos de su Gobierno que merezcan la censura y el reproche.

Nunca hemos sido soldados incondicionales de ninguna causa ni de ningún jefe: nuestra actitud está bien definida. Somos independientes.

Así batimos las palmas de nuestro aplauso sincero cuando leímos la famosa circular del señor Ministro de Gobernación y Policía publicada en *La Gaceta* del 18 del mes en curso, y que reproduce este periódico, en la cual llamaba con toda seriedad la atención de las autoridades al Decreto de 11 de enero de 1886 que ordena de manera terminante la persecución de los juegos prohibidos por la ley, no permitiendo su tolerancia, ni aún durante la celebración de las fiestas cívicas de los diferentes cantones y pueblos de la República y en la que exhortaba a los Gobernadores y Jefes Políticos para que por sólo esa causal, fuera destituido cualquier empleado público indicado como jugador.

Faltaríamos a nuestro deber de periodistas leales y honrados, si no censuráramos con toda energía y sin consideraciones de ningún orden, la tremenda burla que en esta ciudad se hizo a la moralizadora

circular del señor Ministro de Gobernación y Policía. A pesar de las terminantes manifestaciones expresadas en aquel histórico documento, se jugó a los dados públicamente aquí durante los tres días de las fiestas cívicas y las ladroneras hicieron sus estragos entre los cafetales y corredores de algunas casas de habitación.

Nosotros creímos que aquellas disposiciones se cumplirían al pie de la letra, con todo rigor, desde luego que estaban rubricadas por el señor Ministro y eso hubiéramos querido; pero en vista de aquel punible desacato, de aquella ostensible desobediencia que pone en peligro la respetabilidad del Gobierno y las instituciones, no podemos guardar silencio. Ser ó no ser. He aquí el dilema. ¿Quisiera el señor Presidente de la República, Licenciado Jiménez, que este periódico quebrara sus plumas ante este irrisorio suceso que perjudica notablemente el buen nombre y la seriedad de su Gobierno? No podemos secundarlo en sus deseos; preferiríamos desaparecer de la arena periodística, antes que convertirnos en escritores vertebrados. Ya lo dijimos una vez y lo repetimos ahora.

Cuantas veces sea necesario, lanzará al viento sus erupciones este CORREO DEL POÁS que ya sirvió de delicado manjar en un banquete oficial, a los Dioses del Olimpo!!!

De actualidad

Señor Editor de
EL CORREO DEL POÁS

Le dirijo estas líneas para su publicación porque he notado que su periódico es el único que ha hecho justicia al Licenciado Fernández en el asunto concerniente al arreglo de la deuda que Costa Rica tiene con el exterior.

Cuando don Máximo Fernández salió del país, en medio del desconcierto de sus enemigos que creían próximo el día en que mediante la trama de sus intrigas lo harían chocar con el Ejecutivo, encargado de la delicada misión que otros muchos no habían podido llevar a feliz término, se dijo, por órganos de la prensa nacional, que nuestro Jefe iba en busca de caballo de batalla para la próxima lucha electoral, que se le apartaba del Gobierno para que no interrumpiese la buena marcha administrativa, y, por el estilo, se expresaron otras tantas inexactitudes, hijas no más del despecho que produce en almas envidiosas la buena posición del enemigo honrado.

Cuando los potentados ingleses rechazaron en un principio las proposiciones de don Máximo, los mismos periódicos se mofaron de él y comentaron desventajosamente sus «ridículas pretensiones», como las llamaban; a tal extremo, que si hubiese fracasado, como deseaban algunos, la culpa hubieranla hecho recaer sola y exclusivamente sobre el alto Comisionado.

Hoy, que gracias a la tenacidad, talento y abnegación de don Máximo Fernández, Costa Rica restablece su crédito y su buena reputación ante el mundo, la prensa no encuentra ya ridículo el plan de arreglo, ni disparatadas las proposiciones, toda vez que fueron aceptadas; pero si niega que don Máximo tenga parte esencial en ese arreglo. Las felicitaciones han sido solamente para el Gobierno y se ha considerado al señor Fernández como «un simple enviado que se ajustó estrictamente a las instrucciones recibidas».

Sin embargo, qué cambios tiene el tiempo y cómo la Patria va haciendo justicia a sus buenos hijos!

Cuatro años hace apenas que también regresaba al país don Máximo, entonces triste y pensativo, absorto en los futuros destinos de Costa Rica, después de haber sufrido penoso destierro, decretado contra todo derecho, contra toda justicia, cuando aún quedaban vestigios perniciosos de regímenes despóticos y gobiernos arbitrarios, cuando el turno a al

Presidencia de la República tocaba por herencia.

Y de nuevo arriba hoy a la Patria el ilustre Jefe. ¡Pero en qué diversas condiciones! Regresa después de haber sabido solucionar, por encargo de nuestro Gobierno, de una manera favorable el problema de más difícil solución que tenía por resolver la República y que la conducía lenta, pero directamente al protectorado ó a la pérdida total de la soberanía.

Bienvenido sea, pues, don Máximo Fernández!

En vano la camarilla, que haciendo a un lado la parte sana del pueblo ha logrado colocarse en torno del Gobierno, esgrime sus ruines armas contra el histórico Partido y su prestigiado Jefe el Licenciado Fernández. En vano trata de malear con su aliento impuro al Jefe del Ejecutivo. En vano murmurará al oído tratando de disminuir a los ojos de aquel el valor de los pocos hombres de méritos que fungen en el Gobierno.

Ese grupo de personajes que ha formado en todas las administraciones una atmósfera viciada por la intriga y la cobardía moral y que extiende sus ramificaciones por toda la República, no vacilará a la primera señal del Jefe de la Nación, acostumbrado como está a la obediencia. Así como en 1905 Esquivel indicó a esos aliados de toda causa que triunfa el atajo del deshonor y todos se atascaron en él, así, cuando don Ricardo Jiménez indique el camino recto, todos temblando en sus puestos obedecerán.

Y será el año de 1914.

LEÓN FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ
Alajuela, 28 de diciembre de 1910.

¡Feliz Año Nuevo!

EL CORREO DEL POÁS saluda muy afectuosamente a sus colegas de la prensa, a sus amigos y favorecedores y desea para el país en general muchas felicidades y venturanzas en el año que mañana abre sus limpias páginas, y que quién sabe cuántas sorpresas nos trae envueltas en el presuroso correr de sus días...

Croniquillas

Fiestas, hombres y planchas

Un reverendo sobretodo del Comandante de Plaza, que armonizaba con la personalidad mejor de lo que hubiera armonizado con la de Bonaparte; un pañuelito azul en triángulo que de antaño se gasta en el bolsillo Julio Soleira, y la blanca presencia—blanca por la corbata—de Adán Saborío que sólo en determinadas circunstancias nos visita, fueron anuncio entusiasta y seguro de que los jorgoros populares daban principio...

La ciudad vestía de gala; sonaron las bombetas y salió la mascarada...

Sin embargo, desde la noche de vísperas, Alajuela lloraba silenciosamente; quizá los aires dulces, infinitamente dulces, de las notas del concierto, llevaron al ánimo de la muchacha muchos recuerdos tristes de otros tiempos!

Pero que lloraba, lloraba; se veía en las bombillas de la iluminación que tan patéticamente simulaban lagrimitas turbias. El Comandante nos tenía preparada una sorpresa, y la llevó a cabo poniendo en lo más alto del Cuartel un rótulo en luces que, en forma de cruz, decía «Viva Alajuela». Sorpresa fué de veras eso de que crucificaran a Alajuela en el tiempo de sus fiestas!

Si siquiera el rótulo hubiera dicho: «Vivan las planchas» se habría acertado fielmente en anticipar el curso natural de las... planchas!

Porque mire usted, señor don Ricardo, que con las planchas que llevamos hechas en los tres días de las fiestas, bien podría armarse un edificio metálico, en cuya portada y por contribución popular, se inmortalizara en bronce, ó en planchas, la memoria de cualquier Regidor ó de un Diputado cualquiera.

De ese modo, quedaría al menos beneficiada la instrucción pública a cambio de una indigestión presidencial.

En la mañana del domingo nos llegó don Ricardo. Pocas gentes fueron al tope, cosa rara en tales días.

De paso, almorzó don Ricardo el almuerzo municipal y se almorzó en su discurso a este retozón CORREO DEL POÁS.

Que fueran pocos quienes asistieran al encuentro, queda bien explicado en el rumor circulado un rato antes de que don Ricardo no venía al banquete—es tan delicado el estómago presidencial!—y que mandaría en su lugar a Joaquinito, el secretario angelical; pero, naturalmente, fracasó tan ingeniosa combinación. Joaquinito no podía venir solo, porque ustedes no dejan de saber que don Ricardo es un cometa y Joaquinito la cauda del cometa,—y no puede existir en el sistema planetario ni en el político tampoco, cometa sin cauda ni cauda sin cometa.

Don Ricardo es Halley! Vino el cometa anunciado; mantuvo por muchos días el temor y el respeto de todos, la admiración de los astrónomos y la curiosidad de los periodistas... pasó después y no quedó ni siquiera en los enmohecidos libros del recuerdo viejo...

Don Ricardo vino el once de abril del año que ante-pasó; miles de bocas abiertas, muy abiertas, infinidad de ojos curiosos, y centenares de cabezas admiradas y confusas, le recibieron entonces...

Volvió el domingo del banquete y sólo le esperaban las solemnidades oficiales. Don Ricardo es Halley!

Y lleven los curiosos la numeración de estas planchas de que hablaba: con don Ricardo vinieron sus ministros, su cauda, su Prestinary y sus ayudantes.

Y todos ellos, como visitantes y acompañantes, ocuparon un lugar en el banquete municipal. Era lógico, verdad?

Pero leyendo ahora el acuerdo de este nuestro celeberrimo ayuntamiento que originó el manoseado banquete,—que por manoseado no debió haberse ofrecido—hay que llegar al convencimiento de que todos esos señores de la visita y el acompañamiento comieron de cucharillas; y no es que lo diga este cronista; lo dicen muy claro los regidores obsequiados que en el artículo tercero del acuerdo respectivo, único que al banquete se refiere, nombran una comisión para contratar el «almuerzo con que deba obsequiarse al señor Presidente de la República» y más abajo designan las personas de por acá que deban ser invitadas, de todo lo cual se desprende que ni los señores Ministros ni el señor Secretario, ni el señor Mamburí ni los señores de la ayuda fueron invitados al banquete...

A qué altura irá ya la construcción del edificio metálico de Alajuela...?

Motivos más que de sobra para que la Municipalidad, a moción del Regidor Saborío, por ejemplo, disponga en su próxima sesión, pasar cuentas como ésta:

Señor Ministro

Debe a banquete:

Dos huevos, una chuleta y lavado de servilleta.

Con lo cual haríamos un gobierno rigurosamente republicano y una nueva plancha para el metálico.

BALVANERO

ASUNTO SERIO

El señor Presidente de la República ordena se levante información

¿EN QUE PARARA?

¡Malditas fiestas! Se acabaron hace ya algunos días, y todavía andamos en enredos por acá. ¡Como si no fuera suficiente todo lo ocurrido! ¡Les parece poco a estas gentes, todas las tortas que han hecho! ¡Quiéren seguir las haciendo a cada rato! Ya del banquete casi nadie habla; ni de don Ricardo tampoco. ¡Sólo se cuchichean por ahí al oído algunas frasecitas muy sugestivas! Dicen que un Ministro, que desde ahora piensa ser candidato en las próximas zambras democráticas, dijo, apenas hubo concluido, el Licenciado Argüello de Vars, su meloso discurso: «De los arrepentidos se sirve Dios», y el viejo adagio anda de boca en boca, sirviendo de confite a estas gentes que ya están al reventar, de tanto reír...

**

Ahora el pleito está entre los municipios. Ya no discuten estos benditos señores, de dónde sacarán para pagarle a Benedictis. Ahora la pelea está entre ellos:

que Ismael Saborío fue el de la culpa, dicen unos; que nó, dicen otros, y por allá se pasea muy tranquilo el verdadero culpable de todas estas tramoyas; enciende la mecha el muy taimado y luego se lava las manos... ¡Te conocemos, pájaro!

**

Don Juan Kumpell, es el tipo del día. ¡Buen chaparrón se va a llevar el pobre hombre! A Alajuela, que ni vuelva, porque se lo comen vivo; digo, si todos los alajuelenses fueran jugadores. Aquí hay algunos, es cierto, pero no todos son ladrones, como dice Fernández Morúa, al hablar de los tahures. ¡Qué ocurrencia la de don Juan! Claro está que él hizo lo que hizo, por cariño a don Ricardo y por el buen nombre de esta administración, de la cual se auguraban tantas bellezas. ¡Faltaba más! Hacer un chaleco la circular de Carlos María, encaminada a moralizar las costumbres populares, y decir sin tapujos, que la orden había sido derogada, y avisar por telégrafo a todos los jugadores que por desgracia hay en el país, que vinieran a las fiestas, que ya se podía tirar el churruco y que ya había permiso... ¡Habrás visto semejante cosa! ¡Ah... el Gobierno de los muchachos!

**

Dicen que don Ricardo está caliente; tiene razón el más puritano de los costarricenses, según lo dijo, uno del banquete. El telegrama de Kumpell, en el que le decía, que aquí se jugaba a reje pelado, lo disgustó sobre manera. ¡Cómo iba a imaginarse él que se jugara después de la terminante prohibición!

Lo cierto es que ordenó ya se levantara la información; y ésta se está levantando. Figura a la cabeza del proceso la declaración del señor Kumpell; sigue después, la del Diputado Calvo, quien confirma todo lo dicho por el señor Kumpell, y en este estado está el asunto. ¿Qué irá a resultar? ¡No lo sabemos! Pero de repente va a sucedió que no se jugó, y cuidado como le siguen información a don Juan...

¡La burla va a resultar más sangrienta...!

FRAY PATRICIO DEL COYOL

Diciembre de 1910.

Halagadora perspectiva del café

Análisis científico de los factores del alza.—Aumento del consumo.

El alza del café es un hecho. Este producto ha tenido la suerte de muchos otros, y su encarecimiento hubiera sido aun mucho mayor si existencias abundantes, que estaban en manos de los comerciantes, no hubiesen paralizado el movimiento, para el presente a lo menos. Hoy día el café es de uso corriente en todas las escalas de la sociedad. Más todavía: puede afirmarse que en nuestra vida moderna es un alimento de primera necesidad.

El 1º de junio el valor del café «a terme» en el Havre era de 44 francos por 50 kilos. Hoy día el término medio es 60 francos, ó sea una alza de 100 francos por quintal métrico. Hay que agregar a esto, menos exigencias de parte del comprador, en lo que se relaciona con la calidad. Aquellos han cedido a causa de la disminución de las existencias, pues las calidades que tienen la preferencia de los consumidores se hacen cada vez más escasas. Tomando esto en consideración, resulta que las diferencias en los precios pueden estimarse en 8 francos más por 100 kilos: es decir, que del 1º de junio a la fecha los precios han aumentado realmente en (32 más 8), ó sean 40 francos por 100 kilos.

Esta alza en los precios no es el resultado de la especulación, como podría temerse. Es un alza natural que obedece lógicamente a las siguientes causas:

1º *La pésima cosecha de este año en el Brasil.*—Según datos serios y desinteresados, los estados brasileños de Río y Santos, en conjunto, no dieron cosecha mayor de 10.500.000 sacos, mientras que la cosecha anterior había sido de 14.944.000 sacos, y en la de 1906 y 1907, de 19.620.000 sacos.

2º *Sin tomar en cuenta esta última que fué verdaderamente excepcional cosecha, el solo hecho de haber este año 4.500.000 sacos de menos que el año anterior, no*

basta por sí solo para explicar el alza?

29 *El aumento del consumo.*—Un número basta para dar idea de este aumento: el consumo, tanto en Europa como en Estados Unidos, ha solicitado ya, desde el principio de la temporada cafetalera (julio-septiembre), 200,000 sacos más que el año anterior. Aunque con resultados parciales no es posible darse cuenta exacta de este movimiento, sin embargo, para demostrar la progresión de este aumento, citaré algunos números:

Francia ha consumido en 1909: 1.715,000 sacos en lugar de 1.455,000 en 1905. Alemania ha consumido en 1909: 3.415,000 sacos, en lugar de 2.885,000 en 1905. Austria ha consumido en 1909: 865,000 sacos, en lugar de 755,000 en 1905. Estados Unidos ha consumido en 1909: 7.700,000 sacos en lugar de 6.425,000 en 1905.

En los demás países la demanda ha seguido la misma progresión. 30 *La disminución de las existencias.*—La existencia visible, es decir, el conjunto del café de todos los mercados y del que se halla en camino para esos mismos mercados era, el primero de diciembre, de 17.550,000 sacos. Hoy día no es más que de 14.750.000 sacos; y todo induce á suponer que el déficit no hará más que aumentarse.

En el Havre la existencia era, el viernes último, de 2,665,000 sacos contra 2.695,000 hace un año, y 3.210,000 hace dos años. La comparación con el último año no sería muy desfavorable, si no se tomara en cuenta que hace un año había ó iba haber centenares de miles de sacos que se dirigían hacia el Havre, mientras que este año se esperan sólo cantidades insignificantes.

En los Estados Unidos, en donde el consumo aumenta de modo rápido, no había á principios de mes más que 2.614,000 sacos de existencia, contra 3.710,000 sacos el año anterior. Esta nación hará probablemente grandes esfuerzos para atraer á sus mercados el café que necesita, lo cual ha de influir sobre los cafés disponibles para los mercados europeos.

49 *Las previsiones de la próxima cosecha.*—Actualmente las previsiones hacen suponer que la próxima cosecha será más abundante que la cosecha actual. Pero para que se mantuvieran los precios actuales, sin nueva alza, sería necesario que la cosecha futura fuese mucho más abundante, porque nada ha de impedir el progreso del consumo del café, cuyo uso va tomando cada día mayor incremento.

Además, esta cosecha venidera no está todavía asegurada, y antes de que lo sea, pueden sobrevenir muchos contratiempos que harán mermar las cantidades pronosticadas en la actualidad.

Si así sucediera, podía preverse un largo período de precios elevados, y, como en años pasados, los precios podrían mantenerse al rededor de 100 francos.

Además, basta aplicar el célebre principio, según el cual, unas mismas causas producen unos mismos efectos. Desde 1906, 1907 una disminución inevitable en la producción y un aumento forzoso del consumo, han tenido como resultado un alza en los precios. Los resultados tienen necesariamente que ser los mismos para el porvenir, es decir que veremos, «á lo menos», mantenerse el alza en estos últimos años.

59 *Nuevos rumbos económicos del Brasil.*—Todos los interesados en la producción cafetalera tienen el derecho de suponer que el precio del café se regularice de modo definitivo, sobre una base más elevada que la actual. En efecto, en otros tiempos, el Brasil se hallaba desprovisto de toda defensa, y se podía prever siempre que sus exigencias monetarias le obligarían, en un momento dado, á vender su producción. Resultaba de esto, forzosamente, una baja en los precios. Los importadores esperaban esta oportunidad, y compraban café en grandes cantidades, sin preocuparse después de los pronósticos de las cosechas siguientes. Pero no sucede lo mismo en el presente; el Brasil se halla organizado para amparar su producción, y las medidas que ha tomado le autorizan para creer que podrá ampararla aún más en el porvenir.

Se concibe que lo logrará fácilmente si se tiene presente que su producción es inferior á la demanda, y que por muchos años ha dado al traste con el exceso de producción. Desde 1902, el Estado

de San Pablo ha adoptado una ley que prohíbe llevar á cabo nuevas plantaciones, y la ley ha sido estrictamente cumplida. El cultivo del café se halla también en mengua en el Estado de Río, y en los demás Estados brasileños tiende también á disminuir.

Resumen.—Se observa, por una parte una producción que en sus grandes rasgos tiende á disminuir tanto las cosechas, que por abundantes que sean, no podrán restablecer por largo tiempo el equilibrio roto á consecuencia de las malas cosechas. Por otra parte, se nota un consumo que no puede ir más que aumentando, aunque no fuese sino como consecuencia natural del aumento de la población.

En esas condiciones no es difícil prever cuáles serán los precios del café en el porvenir. Los que imaginan que el alza podrá limitar el consumo y estimular la producción, se forjan ilusiones. A pesar de los precios halagadores y de los esfuerzos de los Gobiernos interesados, la producción ha ido siempre disminuyendo en las Indias Neerlandesas, las Indias Inglesas, Ceylán y las Filipinas. Lo mismo en Arabia y en las zonas cafetaleras de África. En las otras zonas cafetaleras de América la producción es estacionaria. En el Brasil, para que aumentara la producción, sería necesario derogar la ley que prohíbe hacer nuevas plantaciones. Hasta la fecha no se trata de esto, y, aún admitiendo que sucediera, siempre transcurrirían ocho años antes que los nuevos cafetales lleguen á la producción normal, es decir, antes que el Estado de San Pablo pueda dar una cosecha superior á la del presente.

Total, el alza actual se halla justificada, y las consideraciones más elementales permiten prever que se irá acrecentando.

HENRI DE BOIXO
Ingeniero Agrónomo I. N. A.

EL NUEVO GABINETE NICARAGÜENSE

Managua, Dbre. 27

A EL CORREO DEL POAS

Tendremos nuevo gabinete. Será formado así: Ministro de Gobernación y Policía, Doctor don Carlos Cuadra Pasos, de Granada y que estuvo peleando en la revolución; de Relaciones Exteriores, don Tomás Martínez, de Managua; de Hacienda y Crédito Público, don Adolfo Díaz, de Managua; de Guerra y Marina, Luis Mena, de Granada; de Fomento y Obras Públicas, don Pedro Joaquín Chamorro, de Granada, bien conocido y apreciado en ese país donde vivió proscrito largos años. Todos son conservadores de ablenlo.—CORRESPONSAL.

Teatro Municipal

La función del miércoles

Empresa A. Du Bouchet y Cía.

Se puso en escena «La Princesa del Dollar» preciosa opereta en tres actos, arreglada á la escena española por don Bruno Güel, música del maestro Leo Fall, cuyo éxito ha sido extraordinario en las principales capitales del mundo.

El teatro estaba lleno. Solo faltaron algunas pocas familias. Todos quedamos satisfechos; la orquesta aunque incompleta, estuvo á la altura de la fama de que ya goza el maestro don Arturo Baratta.

Dessy y Olga, papeles á cargo de las señoritas Dolores y Consuelo Brieva, estuvieron muy bien interpretados; ambas se captaron las simpatías del público. ¡Son muy graciosas las dos muchachas! Alicia, la señorita Benito, cantó bastante bien, su voz es dulce. Kuder, el señor Ruiz, nos parece un buen actor, es discreto; aunque nada tenía del millonario americano. Gans, el señor Parra, tiene buena voz, Fredy, el señor Puiggnier, cantó bien. Dick, el señor Palmer, produjo la hilaridad del público por sus extravagancias y gestos ridículos.

Los coros cantaron bien. Los bailes españoles por el Trío Delmonte, gustaron mucho. Todos los actores fueron muy aplaudidos.

Para hoy; «La Viuda Alegre». (The Merry Widow) de Franz Lear.

Viernes 30 de diciembre.

JULIÁN

ECOS DEL GUANACASTE

Ah... guanacol

A aumentar nuestras calamidades ha venido la aparición de un periodiquito *latoso*, que se empeña en redactar un jovencito que como su colega de *germinal*—la extinta—tiene un poco flojos los tornillos.

Gabachito jura que no hemos dado motivo para que se nos haya condenado al suplicio de leerlo, y Virgilio *piensa* que puede ser un *admirculo* de su consulado.

Mas lo cierto es, que el mal existe y que amenaza cumplirse en nosotros aquello de que «un loco hace ciento».

Y sube de punto esta amenaza cuando se advierte que ninguna de las autoridades de higiene toma medidas para combatir el flagelo, y que contra éste no se ha inventado ó descubierto pararrajos ni vacunas, lo que es en verdad desconsolador.

Si *Mario* lo fuera de veras, sería generoso con nosotros los vencidos por el *plomo* irresistible de su «Guanaco», pues los generosos antiguos, sobre todo los romanos, se distinguieron siempre por su generosidad para el vencido.

Pero en el caso nuestro no ocurre eso y cate usted que cuando no le lee el mismo Mario, le lee Virgilio, ó le leen los dos, que es el colmo; y se fuga usted y le persiguen, lo alcanzan, lo detienen, lo *atajan*, lo paran y... le leen, le leen porque le leen...

¡Juzgen ustedes si esto es vida y si puede llegar á serlo, sobre todo para un hombre del tanto por ciento como yo!

Y para alivio de males, lejos de menguar se ha agigantado el azote con la duplicación del formato. Por fortuna solo el formato!

Pero quién garantiza que no se duplicará también la *sustancia* que es precisamente el *microbio* del mal según opinión de Peña—no la Grandota sino el Licenciado—que para mí es un evangelio desde que escogió esta tierra para arraigar sus afectos: le quieren tanto...

Para resolver el problema nos juntamos en el *higuerón*, el mismo Peña—no la Grandota que es buena persona—Chamorrillo, que ha engordado mucho en estos últimos tiempos; los Mayorgas, que han enflaquecido notablemente; Rivera, que está apenas *frío*, más bien perdiendo carnes; Virgilio, que está al pegarse un tiro, y hubimos de convenir en que la única solución posible y eficaz, era la de repatriar á Mario con todo y su biberón.

Pero... y aquí está la parte triste, apenas se habló de la contribución para el gasto, Rivera se acordó del pan que había dejado en la puerta del horno y... se fué; Virgilio, tenía que extender un boleto de defunción de un cónsul ó *consulado*—no recuerdo bien;—Chamorrillo metió la cabeza entre los hombros hasta desaparecer; los Mayorga pretextando *necesidad* de ejercicio, desfilaron bostezando en orden abierto... y yo me quedé viendo á Calsamiglia que cruzaba el parque mirando de reojo por si se trataba de alguna conspiración.

Ya ve usted, me dijo Peña—ya saben cual—con esta gente po se va á Roma.

Ni á Colombia, repliqué al momento acordándome de Mario...

A. MILCAR

Liberia, diciembre de 1910

CORRESPONSALES

De Orotina Terrible desgracia ¡Qué policía!

Diciembre 27.

¡Que Noche Buena, Señor! Para todos el 24 es día de regocijo; sólo aquí fué de luto y de pesar. Dispusieron apagar los faroles á las diez de la noche, como de costumbre, por economía, ¿qué les parece? Las calles del pueblo estaban llenas de gente; hubo muchos ébrios, y como consecuencia, muchos pleitos; en uno de estos, un policía sacó su revólver y disparó los cinco tiros. ¡Qué valiente! Por dicha sólo uno reventó y fué á darle en el pecho á Juan Castillo, muchacho joven, casado. Como aquí no hay médico ¡qué barbaridad! se pidió el de San Mateo, quien llegó á las 4 de la mañana; vió al herido, sondeó la herida y

dictaminó que la bala estaba alojada en un pulmón. Anoche murió en el Hospital el infortunado Castillo. Veremos qué resulta de esto.—CORRESPONSAL.

Notas de Río Segundo

Diciembre de 1910.

Muy satisfechos estamos en este pueblo por los buenos servicios prestados por el doctor don Manuel Cabezas.

—Con agrado hemos sabido aquí el próximo matrimonio de la espiritual señorita Lía Ramos, con el correcto caballero don Juan Rafael Meoño. ¡Que sean muy felices!

—Después de un año de ausencia ha regresado á su patrios lares, el señor Elías González. Nos alegramos.

—En persecución de un ratero, llegó á esta, un joven herediano que logró dar con el taimado discípulo de Caco que le había hurtado un vestido nuevo de camisir. La autoridad del lugar ayudó á la captura; el reo fué conducido á la cárcel de Alajuela.

—El 24 en la noche se verificó en nuestra ermita una misa solemne al Niño Dios. La bondadosa señora viuda de Mendiola ofreció iluminación gratis. Muchas gracias le dá el pueblo.

CORRESPONSAL

COMUNICADOS

Gracias, señores

El pueblo de «El Coyol», altamente agradecido por el generoso auxilio con que los vecinos de la ciudad de Alajuela señores Rafael Aguilar, Aquile de Saborío, Pió Pol, Francisco Fernández, Eusebio Rodríguez, Cipriano Ardón, Teófilo Chavarría, Ramón Aguilar, Francisco Jinesta A., Célimo Barrantes, José Saborío, José María Herrera, José María Sandoval, Maximiliano Palma, José Porras, ayudaron á la construcción de la Escuela de este distrito, que á iniciativa de don Rafael Meoño y de la Junta de Educación, se está llevando á feliz término, les rinden las más expresivas gracias por su valiosa colaboración.

UNOS VECINOS.

El Coyol, Diciembre, 1910.

Congratulación

Nosotros los abajo firmados hemos visto con mucho agrado el nombramiento de Jefe Político del cantón de Santa Bárbara recaído en el señor don Floriberto Moreira, persona que goza de general simpatía en aquel pueblo, tanto por la honradez acrisolada que lo adorna, como por ser persona apta para el desempeño de ese delicado puesto.

El pueblo barbareño está de plácemes y rinde las más expresivas gracias al Supremo Gobierno por tan acertado nombramiento. Nosotros, uno barbareño y otro joaquinaño, tenemos muchos motivos de gratitud para con el señor Moreira, y deseámosle larga y feliz permanencia en aquel lugar.

DORILO MURILLO A.

FEDERICO J. CAMBRONERO U.

San Joaquín, 18 de dbre. de 1910.

Oigan mis detractores

Nº 102

Secretaría Municipal de Grecia

Diciembre 15 de 1910

Señor don Isaac Barahona

Presente

La Municipalidad de este cantón, en sesión ordinaria de 1º del corriente, artículo VII, acordó lo que copio:

«Artículo VII.—El Secretario dió lectura á un extenso y detallado informe presentado por don Isaac Barahona en su calidad de Maestro Director de la Filarmonía de esta ciudad, en el que dicho señor Barahona concluye por manifestar que habiendo espirado el término de su contrato con esta Corporación, se le tenga por retirado de dicho cargo; y se acordó: archivar dicho informe, dar las gracias al señor Barahona por sus buenos servicios que ha prestado, dar por terminado su compromiso admitiendo su retiro accidentalmente en la esperanza de poder

reorganizar dicha Filarmonía bajo su dirección tan pronto como venga el nuevo instrumental que se ha pedido».

Y lo trascibo á usted para su conocimiento y efectos consiguientes.

Soy de Ud. atto. s. servidor,— FERMÍN GÓMEZ.

Por la publicación,

ISAAC BARAHONA

Retumbos

Protesta.—Toda la prensa capitolina ha protestado contra el relajamiento artístico á que ha descendido nuestro Teatro Nacional con la representación de zarzuelas sicalópticas que han ido aumentando en intensidad hasta la «Corte de Faraón».

Viaje presidencial.—Hoy parte para el puerto de Puntarenas el señor Presidente de la República en tren expreso.

Visita.—Algunos vecinos de la villa de Atenas, visitaron antier al señor Presidente de la República, con quien trataron asuntos de la cañería de aquel lugar.

Conferencia.—El Licdo. Fernández conferenció antier largamente con el Presidente. Asistió también el señor Ministro de Hacienda. Se trató del arreglo de la deuda exterior y el Licenciado Fernández puso en mano del Jefe de la Nación, los documentos relacionados con el negocio.

Amnistía.—El 1º de enero se instalará en Nicaragua la Asamblea Constituyente é inmediatamente el Gobierno dará amplia y legal garantía á todos los emigrados políticos. Lo celebramos.

Organización.—El 1º de enero entrará en vigencia la Ley de Presupuesto; como en ella no entran las poblaciones que no son cabecera de provincia, se organizó el servicio en la provincia de Alajuela, así: 2 policiales en San Mateo, Orotina y Naranjo; un sargento, en Naranjo; un policial en Atenas, Poás, Palmares, Sabanita, Sarchí, San Jerónimo, Bajos de San Carlos, San Juanillo, Zarcero y Turrúcares.

Mejora.—La bodega del Ferrocarril al Atlántico de esta ciudad, se está agrandando debido al movimiento comercial con los pueblos; pues ya no era suficiente para guardar todas las mercaderías.

Nuevo Suich.—Ayer vinieron á esta ciudad en tren expreso el Administrador y Superintendente del Ferrocarril al Atlántico, acompañados de otras importantes personas. Se trata de hacer un suich en Río Segundo que permita meter en él carros cargados para no demorar los trenes de los pasajeros. Magnífica nos parece la disposición; esto también revela nuestro movimiento en el comercio y en la agricultura.

Fiestas.—Las de Heredia se verificarán en los días 30 y 31 de este mes y 1º y 2 de enero entrante. Serán amenizadas por las bandas de aquella ciudad, Alajuela y San José. Las de Puntarenas serán el 17, 18 y 19 de enero.

Procurador Judicial.—Nuestro amigo don Víctor Rojas Sancho hizo su examen para optar el título de Procurador Judicial de la República.

Acepte el amigo don Víctor, nuestras felicitaciones.

Injusticias.—Se nos informa que á los músicos de la Banda que tocaron la noche última de teatro, se les cobró la suma de cincuenta céntimos como alquiler por el instrumento. Nos sorprende la noticia. ¿Quién recoge este dinero y para qué?

Se fuga un reo.—El 25 del corriente mes se le fugó al policial Ismael Sibaja, el reo Rafael Vega, á quien se procesa en el Juzgado del Crimen de ésta por tres abigeafos; el señor Alcalde 2º de este cantón es el comisionado para instruir la sumaria correspondiente.

Filantropía.—Nuestro amigo Julio Jinesta hizo repartir por medio de las estimables señoritas Mora Arias, juguetes á los niños pobres el día de Navidad.

FERROCARRIL AL PACIFICO

AVISO

Se pone en conocimiento del público que hasta nuevo aviso se seguirá corriendo un tren de pasajeros diario, exceptuando los domingos, entre San José y Alajuela, en la forma siguiente:

Salte de Alajuela a las 8 y 10 a. m. — Salte de San José a las 3 p. m.

Administración del Ferrocarril al Pacífico. — San José, octubre 7 de 1910.

J. A. BRENES MORA,

por el Administrador General.

Señores el tiempo está para economizar

pasen al mercado de Alajuela y verán las novedades que hay en la tienda de

Tomás Salazar

LO MEJOR — LO MAS BARATO
pero sólo los domingos y lunes

Acaba de abrir un BARATILLO que durará solamente un mes.—Aprovéchelo, y á comprar gangas.—No se olvide.

A LA

Botica del Parque

ha llegado el famoso veneno para

Destruir Hormigas

por medio de la máquina llamada

HORMIGUIDICIDA

Alajuela, 1 de Noviembre, 1910

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

Ingeniero Topógrafo

Ofrece al público sus servicios en todo lo relativo á su profesión,
A PRECIOS MODICOS

También se hace cargo de pedidos al extranjero de Trapiches, Pailas, Máquinas para café, arroz, etc., mediante MODICA COMISION.

ALAJUELA — Costa Rica.

Gran Establecimiento

de Abarrotes, Géneros, Licores del país y extranjeros, Cristalería, Loza y Ferretería, de

ENTIMO ALTAMIRANO

San Carlos, C. R.

Surtido Completo de Medicinas Frescas y Puras.

Artículos DE PRIMERA necesidad. Atiende pedidos por mayor y menudeo y compra y vende Hule y Cacao.

TALABARTERIA

HELIDORO VILLALOBOS Y HERMANO

A la entrada del Mercado.—Alajuela. Trabajo esmerado.—Ventas al por mayor y al menudeo de Monturas, Polainas, Alforjas, Fajas y todo lo del ramo.

Precios sin competencia
é inmediata respuesta á las órdenes por correo

La salud y la belleza de la mujer tiene su origen en la boca

Una boca femenina jamás debe tener malos alientos, los que puede hacer desaparecer inmediatamente haciéndose examinar detenidamente por el Dentista.

Antigua Oficina Dental de ANTONIO RODRIGUEZ
ALAJUELA, C. R.

EL CAIRO

TIENDA de NOVEDADES

Recientemente establecida en Alajuela, entre «La Linda» y la Botica del Mercado.—Es la mejor por su baratura y la bondad de sus artículos.

Sastrería

CASTAING

Alajuela
Costa Rica

LUIS BARQUERO MONTESDEOCA

Abogado y Notario

OFICINA:

75 varas al Oeste del Cuartel Principal

ALAJUELA, C. R.

La famosa Orquesta EL ARPA

se complace en poner en conocimiento de sus favorecedores que acaba de recibir un valioso repertorio de música moderna, y está como siempre en la mejor disposición para amenizar toda clase de fiestas: banquetes, serenatas, bailes, bautizos, etc., etc.

VERMICIDA

es un remedio seguro contra las LOMBRICES

DE VENTA EN LA BOTICA CENTRAL

CABEZAS Y SMITH

Alajuela, C. R.

De repente oí la misma voz que me decía.

—Levántate y mira, no te pesará, tú eres el ingrato.

—Nó, maldita muerte, déjame dormir!

—Levántate, que alguien solloza al pie de tu sepulcro.

Podía ser ella.

Hice un esfuerzo imponderable, me enderecé y miré por entre la grieta.

Una mujer, con la cabeza cubierta de cabellos blancos, vestida de negro y con una corona en las manos, de rodillas gemía sobre el césped que rodeaba mi tumba; de pronto alzó los ojos, unos ojos tristes y turbios y un raudal de lágrimas purísimas, resbaló por su faz arrugada y enjuta; abrió sus labios trémulos y mustios y con el timbre más puro que había escuchado sobre la tierra, llegó hasta mí esta frase: Hijo mío!... Era mi madre.

JULIO FLOREZ

POR LA AGRICULTURA

Tierras propias é impropias para el cultivo del tabáco

I

Como en diversos puntos del país se cultiva y elabora el tabaco, pero de una manera muy imperfecta, lo que trae como fatales consecuencias el lento envenenamiento de nuestros moradores, por una parte, y por otra que la industria tabacalera no sea tan remunerativa como en los países en que la ciencia y el arte—no la rutina—se dan la mano y siguen presurosos la senda del progreso, por tales motivos, me propongo publicar una serie de artículos en los que trataré someramente de las principales exigencias de la solanácea con que encabezo este artículo, con la esperanza de hacer algún bien tanto á productores como á consumidores de tabacos.

Lo primero que debe hacer el tabacalero es buscar tierras apropiadas á la planta, que deben ser sueltas, profundas, fértiles, algo húmedas y de subsuelo permeable, en cuya composición haya por lo menos la mitad de arena silícea, de 7 á 10 por ciento de arcilla (tierra pegajosa), de 3 á 5 por ciento de materias orgánicas (sustancias vegetales ó animales descompuestas), 3 á 4 de sales potásicas (como cenizas, etc.), alúmina, carbonato de cal y otras sustancias. En los terrenos de vegas crece el tabaco tan lozano y de tan buena clase, que ojalá sólo en ellos se sembrara. Se ha observado que cuando abunda la arena crece con mayor pujanza el tabaco: esto acontece en Vuelta de Abajo, Cuba, donde llega á haber hasta un 90 % de arena, en las Filipinas, donde hay de 50 a 60 por ciento, y por no hacer más citas extranjeras, diremos que el tabaco hermoso de El General, en la comarca de Puntarenas, viene de grandes arenas. Debemos advertir, sin embargo, que los tabacos procedentes de terrenos harto arenosos, se apolillan pronto. Los terrenos volcánicos son también á propósito para este cultivo y en las islas Canarias se saben aprovechar con ventajas. En los terrenos donde predomina la arcilla no se sacan buenas clases. El tabacalero debe cuidar, asimismo, que los terrenos dedicados á tabacales para que den los resultados que se buscan, no sean calisos ni salitrosos, estén alejados de las costas, no estén cargados de cloruro de sodio, no sean muy húmedos y arcillosos y por último, que no estén expuestos á los vientos fuertes del Norte ó del Este.

JUAN DE MANZANARES

Sañ Miguel, Naranjo, diciembre 1910.

Nevería y Cantina

LA mejor CANTINA y NEVERÍA es la JAPONESA de Oreamuno y Hno., porque dispone de esmerado servicio, aseo y goza general fama por sus refrescos de jugos SABROSOS y variados.

TABACO IZTEPEQUE

LEGITIMO

DE

EL SALVADOR

El mejor y más barato. — Se despachan los pedidos con puntualidad á todos los lugares de la República, ya sea por fardos ó en cantidades pequeñas.

Depósito permanente en ALAJUELA:
JUAN V. ACOSTA

BOTICA "FLOR DE LIS"

JOSE OCAMPO

Grecia, + Costa Rica

Surtido Completo de Medicinas de patente, legítimas, pues su propietario rechaza todo menajure ó falsificación.

Especial cuidado en el despacho de recetas
—PRECIOS MODICOS—

Nueva Sastrería

JUAN PIEDRA C.

Al lado Sur del MERCADO de Alajuela

Se hace cargo de confeccionar toda clase de vestidos para caballero y sobretodos para señoras y señoritas.—Corte español, francés y americano.

Precios módicos y exacto cumplimiento en los encargos

Escobas! Escobas!

Elaboradas con la mejor paja que se cosecha en el país y materiales superiores.

Se fabrican conforme á los más modernos procedimientos, en Alajuela, y se venden al por mayor, en la Librería de Calvo Fernández, á los siguientes precios:

De 1ª á 9.00 }
> 2ª > 8.00 } LA DOCENA
> 3ª > 7.00 }

VENDO

una finca en San Josecito de este cantón, como de 35 á 40 manzanas, con potrero limpio, cafetal en buen estado, terrenos de agricultura y pastos, etc.

Para informes entenderse conmigo en Alajuela.

Higinio Sánchez

ALMACÉN

DE

ABARROTES Y LICORES

Fábrica de Sirope y Agua Gaseosa

AGENCIA DE LA FAMOSA

CERVECERIA TARUBE

Ventas al por mayor y al menudeo.—Especialidad en facturas para familias.—Se atienden órdenes dentro y fuera de esta provincia,

Ramón J. Jiménez O.—Alajuela

VENDO

Una casa grande y bien situada en esta ciudad.—Si el comprador necesita una casa más pequeña le puedo vender solamente una parte, pues presta muy cómoda división para formar dos casas completamente separadas é independientes.—El punto es inmejorable, puede utilizarse para comercio, y el precio es relativamente bajo.

Alejandro Fernández

CERVECERIA 'LA VICTORIA'

Romero y Castro Hnos.

Las más puras cervezas del país

PILSENER y EXTRA

Depósito en Alajuela:—JUAN CALVO